
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
（1）「暴力行為等社会常識を逸脱し

た手段により要求の実現を図ろ

うとする行為」に相当する。 
（3）乱暴な言動により職員に身体、

精神等への不安を抱かせる行為」

に相当する。 
（4）「社会常識を逸脱した手段によ

り、行政執行を妨げる行為」に

相当する。 
という3つの点で、「不当要求行為」

に相当すると断定しました。 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
【職員ヒアリングでの意見】 
・極めて不愉快な思いであったが、

このような北口議員のやり方・言

動はこれまでも数えきれないほ

ど経験してきた。 
・職員を自らの部下、若しくはそれ

以下のように認識していると感

じ、不快感を持った。 
・日常的に同様のことが常態化して

おり、職務へのやりがい、意欲を

喪失している。 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 熊本市政治倫理条例に基づく附属

機関である「政治倫理審査会」は、

市長の諮問を受け、懇談会を開き、

北口議員の暴言問題と市執行部の対

応についての議論を行いました。 
 北口議員からの聞き取り・意見書

も踏まえ、意見がまとめられました。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
【懇談会の意見（抜粋）】 
・声を張り上げて机を叩く、また一

方的に話をするなど、議員として

品性を欠いたあるまじき行為。 
・議員の適性が疑われる。 
・今回の議員の言動が議会のチェッ

ク機能にあたるのかは甚だ疑問。 
・議員の管轄外領域である民間企業

間の契約行為をも妨害している。 
・従前の政治倫理基準に照らしても

問題にし得る案件である。 

 3月16 日、市役所議会棟・特別応接室で行われた熊本市の食肉センター機能移転に

係る関係業者間の販売委託契約調印式に出席した北口和皇議員が、長時間にわたる暴言

を吐き、調印式が流れました。調印式を不成立にした北口議員の傍若無人ともいえる罵

声は、出席者の心身に影響を及ぼしかねない恐怖感を抱くとして、「熊本市議会議員の

パワーハラスメントについて」という陳情書が市長ならびに市議会議長へ提出されまし

た。それを受け、市議会の議会運営委員会は、北口議員の言動が不当要求にあたるかを、

市が設置する「不当要求行為等防止対策会議」で調査することを市長に求めていました。 

 9月9日、その調査報告書が出され、14日に市議会議長へと報告されたものです。

報告書では、北口議員の言動は「不当要求行為に相当する」と結論付けられています。 

「防止対策会議設置要綱」第2条1・3・4に照らし「不当」、しかも常態化 

政治倫理審査会・懇談会でも、「議員としての品性を欠いたあるまじき行為」 
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北口和皇議員の言動は、「不当要求行為に相当する」と結論 

 今後は、対策会議の結論をもとに、議

会運営委員会あるいは特別委員会を設

置するなどし、徹底した調査を行い、議

会としての責任ある対応をすべきです。 
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な
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ど
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安
倍
政
権
が
今
国
会
で
成
立
を
ね
ら
う
安
保
法
制
。
国
会
最

終
盤
を
む
か
え
る
９
月
13
日
、
子
育
て
真
っ
最
中
の
パ
パ
マ
マ

た
ち
に
よ
る
安
保
法
案
に
反
対
す
る
集
会
・
デ
モ
が
行
わ
れ
ま

し
た
。
「
安
保
法
案
に
反
対
す
る
パ
パ
マ
マ
の
会
」
の
呼
び
か

け
に
呼
応
し
、
赤
ち
ゃ
ん
を
抱
っ
こ
し
た
母
親
、
ベ
ビ
ー
カ
ー

を
押
し
て
駆
け
付
け
た
親
子
、
保
育
園
の
先
生
な
ど
が
集
ま

り
、
「
戦
争
法
案
Ｎ
Ｏ
！
憲
法
守
れ
」
と
声
を
あ
げ
ま
し
た
。

私
も
、
８
カ
月
の
娘
を
抱
っ
こ
し
、
５
歳
の
娘
、
妻
と
と
も
に

参
加
。
当
日
は
２
０
０
名
の
親
子
が
、
色
と
り
ど
り
の
プ
ラ
カ

ー
ド
や
楽
器
な
ど
を
持
ち
寄
り
、
楽
し
く
は
つ
ら
つ
と
、
自
分

た
ち
の
思
い
を
表
現
し
、
声
を
あ
げ
る
姿
が
印
象
的
で
し
た
。 

国
会
で
の
審
議
を
通
じ
、
こ
の
法
案
の
根
拠
が
次
々
に
崩
れ

去
っ
て
い
ま
す
。
外
国
か
ら
逃
げ
て
く
る
親
子
、
ホ
ル
ム
ズ
海

峡
経
由
で
入
っ
て
く
る
石
油
も
成
り
立
た
な
く
な
り
、
安
倍
政

権
は
中
国
脅
威
論
を
持
ち
出
し
、
国
民
の
不
安
を
あ
お
り
ま
し

た
。
し
か
し
、
こ
れ
も
岸
田
外
務
大
臣
が
「
中
国
を
脅
威
と
見

て
い
な
い
」
と
国
会
で
明
言
し
、
崩
れ
去
っ
て
い
ま
す
。
結
局
、

最
後
に
残
っ
た
も
の
は
、
暴
露
さ
れ
た
自
衛
隊
の
内
部
文
書
が

示
し
て
い
る
よ
う
に
「
海
外
で
の
米
軍
の
軍
事
作
戦
に
積
極
的

に
関
わ
っ
て
い
く
」
と
い
う
戦
争
法
案
の
本
質
で
す
。 

「
パ
パ
と
マ
マ
は
あ
な
た
を
ま
も
る
」
―
―
デ
モ
で
掲
げ
た

こ
の
思
い
を
、
子
育
て
世
代
の
方
々
と
も
共
有
し
、
頑
張
る
決

意
を
固
め
る
こ
と
が
で
き
た
集
会
で
し
た
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 ９月９日、大西市長は市議

会一般質問の答弁で、花畑別

館を解体し、新たなビルの建

設を行う方針を明らかにし

ました。花畑町別館は１９３

６年、日本武道館や京都タワ

ーなどを手掛けた建築家の

山田守氏が設計し、逓信省熊

本地方貯金局として建設さ

れたものです。 

熊本の歴史が刻まれ、多く

の市民のおもいがつまった建

築物です。保存し活用してほし

いという市民からの請願も今

議会に提出されています 

大西市長～花畑別館の解体方針を表明 

近代建築物として価値のある花畑別館は保存・活用を！ 

耐震補強に２０億円、フロアの機能低下を理由に解体 

熊本市が解体方針を決定した

理由として、①耐震補強を行え

ば概算で約２０億円の経費がか

かる、②耐震補強をおこなって

も補強材によりフロアが仕切ら

れ使い勝手が悪くなる、③築後

７９年が経過しており、耐震補

強を行ったとしても寿命が不明で

あることをあげ、建替える方針で

す。しかし、建替え費用には、耐

震補強の倍以上の経費がかかるこ

とも予想され、多額の財政負担が

強いられることになります。 

「歴史は、『新築』することのできないかけがえのないもので

す。そうだからこそ、歴史的な街、建造物に手を入れ、新しい

命を吹き込み、さらに次の時代へと引き継ぐという活用こそが

真のまちづくりと言えるものです。…市民それぞれの『記憶の

価値』が大切にされ、世代を超えて積み重ねられ共有する街＝

歴史と文化の息づく町づくりこそが、経済のみを優先し、多く

の大切なものを失ってきた時代遅れのまちづくりを克服するあ

たらしい真のまちづくりなのです」。（中島煕八郎熊本県立大学

名誉教授：「講演と文化のつどい（2014 年）」の講演を加筆した

「暮らしと自治 くまもと」5 月号より） 

近代建築物として保存・活用を！～市民より陳情書 
９月議会には、花畑別館の保

存活用を求める陳情書が提出さ

れています。陳情書では、（１）

花畑別館を近代建築物として保

存し適切に管理・利用すること、

（２）花畑別館の活用について

は、建築関係者および市民も交

えた検討の場を設けることを求

めています。 

みなさんの身の回りの道路、公

園、河川で、改善が必要な場所は

ありませんか？「舗装がはがれて

危険…」「ここにカーブミラーがあ

ればいいのに…」「側溝が流れにく

い」などご要望がありましたら、

ぜひお寄せください。 
下記の日程で、土木センターへ

要請行動を行います。 

道路・公園・河川などの要望を持ち寄り 
土木センターへ要請を行います 

１０月１３日（火）午後 2 時～ 
市役所１３階 会議室 

１０月２日までＦＡＸや

電話などでご連絡いただけ

れば、要請日に回答を得るこ

とができます。また、間に合

わない場合でも、当日直接要

望を持ち寄って交渉を行い

ます。ぜひ、ご参加ください。 

記憶の価値が大切にされ共有できる真のまちづくりを！ 

１０月２日（金）まで要望を出せば 

当日に回答を得ることができます 
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